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! ! ! !姚安濂的眼睛很大，双眼皮，
夹在高高的眉骨、深陷的眼眶之
间，看着有点像老外的眼睛。记者
采访他的时候，姚安濂就用这样一
双大眼睛深深地看着你说话，然后
突然停顿，似乎陷入了回忆。他随
意地坐在木制的椅子里，间或端起
桌上的咖啡抿一口，然后再次接起
刚才的话头。聊天的过程中，姚安
濂的表情很丰富，时不时挑起眉
毛，一副“不骗你”的表情。

从《江姐》中脾气火爆的反一
号徐鹏举，到《隐形将军》中有着自
己的爱恨情仇的中统特务冷长礼，
再到《盾神》中极端的嗜血狂魔汤
伯凡，姚安濂塑造的反面人物深入
人心。然而这位名副其实的“反一
号专业户”，近日却凭借在电影《打
工老板》中一个“有血性的南方汉
子”的角色，获得第 !"届蒙特利尔
电影节最佳男演员，成为十年间蒙
特利尔的唯一一位华人影帝。昨日，
这位新科影帝面对记者，将自己 !#

余年来的努力、梦想，和作为一位独
立演员的希冀娓娓道来。

谈角色
本色演出!林大林"

从 $#岁至今的 %#多年，姚安
濂从圈内的边缘人渐渐走到了圈子
中央，经历的逐渐丰富、生活品质的
提高，使得他的个人气质发生了变
化，但是曾经的东西并不曾遗失。
“有些性格中的东西，是扎根在你的
心里的。我演林大林，找的是我十几
年前的感觉，这不仅仅是一种记忆，
更是一个铭刻于心的历程，怎么会
忘呢？”
姚安濂说，《打工老板》中的林

大林，实际上是自己的本色演出，
“演了那么多年，很少遇到一个特别
像我的角色。”林大林这个中国老板
性格中的矛盾点很多，既狡猾又不
失善良，追求个人利益的同时却坚
守道德底线，有一定的性格缺失，却
也有着强烈的社会责任感。在接到

剧本时，姚安濂对这个角色的第一
印象是“刚愎自用、独断独行”，“他
是一个性情中人，我从他身上看到
了曾经的自己。”他说自己曾经的性
格和林大林有些相似，因为直率、急
躁和固执，犯过很多错误。“比如说
会得罪一些人。”姚安濂回忆道，“与
其说我演的是林大林，不如说我演
的是 $#岁之前的姚安濂。”
姚安濂说，林大林的角色可遇

不可求，但他更想挑战的，是自己的
表演极限。“有时候我看到一个角
色，会毫不犹豫地拍板接下，理由就
是这个角色我从来都没有演过。”尽
管如此，姚安濂对特定的角色还是
有着自己的偏好，“性格丰富、情感
世界丰富的角色，我比较喜欢。”即

便是最初在不知名时，“被别人挑
选”出演的大量反面角色，他也尽力
进行“再创作”，把角色演绎得更加
丰富。“有的时候，剧本赋予人物的
性格会比较单一。没关系，因为我来
演嘛，通过我自己的理解，我可以给
他做加法，像做填充题一样。我和导
演沟通，说我自己想把他塑造成一
个什么样的人物，获得导演的认可
后再加进去。”

谈过去
努力#认同与梦想

!#年前，姚安濂在不少作品中
露过脸，带着“混个脸熟”的标签，却
也有着自己忘不掉的“努力和梦

想”。对这 !#年的回忆，他说关键词
就是“酸甜苦辣”。
那时的姚安濂是上海活塞厂机

修车间的钳工。改革开放后的文艺
复兴使得群众文艺活跃起来，上海
各地工人文化宫、文化馆的兴起为
他提供了一个接近梦想的契机。“那
个时候年轻嘛，身上有使不完的劲
儿，所以就去文化馆学习话剧表演，
后来又演了七八年话剧。”%&"'年，
姚安濂自编自导自演的话剧作为唯
一的业余戏剧入围上海戏剧节，使
得他被一名导演看中，就此和电影
圈结下不解之缘。

当时的电影圈子还是很看重
“科班出身”的，非专业院校毕业的
姚安濂不容易得到认同，只能在小

角色中摸索前行，“用现在的话说就
是打酱油，没有人能够记住你。”但
对演戏的热爱，使得他在这个圈子
里坚持了下来，“我只有一个办法，
就是把自己的角色演好，让人们能
够从这个小角色当中发现我的一些
闪光点，下次能够给我一个更大、更
好的角色。”现如今，姚安濂的演技
成熟了，资历也增加了，但这种态度
却已然成为了习惯，“为了得到这么
一种认同，我每一个角色都不会放
过的，我就是希望人家能够记住我。
所以不论角色大小，我会调动我所
有的表演经验，所有的体现方法。”

(##' 年，王小帅执导、姚安濂
主演的电影《青红》在戛纳放映，姚
安濂凭借出色的表演受到评委青
睐。最终，《青红》拿到了当年戛纳主
竞赛单元的评审团奖，姚安濂最终
与戛纳影帝失之交臂。孰料，失之东
隅，收之桑榆，这次的经历成为他演
艺事业的一个转折点———“恰恰是
这个《青红》，我才认识到自己表演
的实力。错失的一次获奖，让我觉得
好像（国际奖项）这个东西离我也不
是太远，再努力一把，也许会有这个
可能。”这也最终促成了姚安濂在
《打工老板》中的精彩表现，他被蒙
特利尔电影节的评委会评价为“用
生命在表演”。

谈未来
独立演员的春天

!#年的摸爬滚打，使非科班出
身的姚安濂成为了一名优秀的职业
演员，但这些年不变的，是他作为
“独立演员”的身份。

所谓独立演员，实际上就是体
制外的演员。“有这么一个群体，他
们通过自己的努力或者说自己的文
艺技艺，在这么一个市场环境中存
在。”姚安濂解释道，“前阵子习近平
总书记在文艺工作座谈会上把我们
归为了独立演员。”
尽管如今的姚安濂可以说是成

绩斐然，但是提起体制内的演员，他
仍然流露出一丝羡慕，“我很羡慕在
体制内的演员，比方说话剧团的演
员，能够经常演一些话剧。”相比较
而言，独立演员有着“被逼出来的”
优势，就是更加努力地求生存。“作
为一个体制外的演员，我是靠参演
影视剧来养家糊口的，如果我的戏
演得不好，就没有饭吃。所以说，我
对每一个角色都倾尽全力，每一个
合作过的导演，我都要给他们留下
勤奋的印象，我希望我的作品也能
给观众留下深刻的印象。”

随着国内影市的逐渐繁荣，如
今的行业内对于独立演员也愈发重
视，这就使得原本在夹缝中求生存
的独立演员迎来了春天。“影视剧的
繁荣给了像我这样的演员一个生存
的空间，会有人来找我拍戏，所以
我很幸运地能在这个圈子里扎下
根来。”姚安濂说，%#月 ("日上海
影协举办的“一个独立演员的启
示———姚安濂表演艺术创作座谈
会”也让他看到了国家对于这个群
体的重视，从而对未来充满了信
心。“习总书记的讲话中指出，要团
结我们这些独立演员、独立撰稿人
等体制外的文艺工作者，要发挥我
们的作用来为人民服务。我相信我
们未来的生存环境会更加好。”

实习生 于泓洋 记者 张 艺
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